

COLUMNAS 26 DE AGOSTO DE 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Lo que legisladores le hicieron a Lozoya

Tres años antes de dirigir Pemex, Emilio Lozoya cobraba ya como asesor de Odebrecht que, al contratarlo, hizo una *apuesta ganadora*: le permitió tener un vínculo con el nuevo Presidente y acceso libre a la dirección general de la petrolera.

Odebrecht no requería de reformas, y menos al artículo 27 constitucional, para usar a Lozoya, como lo prueba el contrato por 2 mil 686 millones de pesos que obtuvo para reconfigurar la refinería de Tula. La reforma energética suponía menor discrecionalidad de Pemex en las decisiones y mayor competencia entre privados (nuevos órganos reguladores).

A Odebrecht no le convenía acotar al subordinado que llevaba seis años en su nómina. Tampoco promover la competencia.

Viñeta de lo mismo es el contrato multianual *Etileno XXI*, celebrado en el calderonato, con el hoy *testigo colaborador* como asesor de Odebrecht e implementado en el peñanietismo. El acuerdo dispone que Pemex entregue su gas etano con descuentos de 25 y 30 por ciento a una compañía creada ex profeso y *ad hoc* por Braskem (Odebrecht) e Idesa. En ésta, Javier Jiménez Spriú forma parte del Consejo de Administración y su esposa, Elisa Margarita Gutiérrez Zaldívar, es la propietaria y heredera (no fue “discrepar” de la militarización de la aduana de Veracruz la causa de su salida del gabinete presidencial). Como efecto, Pemex pierde más de mil millones de pesos anuales (y no tiene gas suficiente para abastecer a *Etileno XXI*), lo cual es materia de litigio internacional. Acorralada por las cláusulas contractuales, la actual dirección de Pemex apela a la *cláusula anticorrupción* para intentar cancelar el contrato sin las penalizaciones que aplicarían si lo hiciera unilateralmente.

¿Por qué Lozoya *dispara* contra los legisladores? Porque neutralizaron cuatro puntos estratégicos de su agenda personal:

- a) La *capacidad* de Pemex de asociarse con privados para mitigar el riesgo de la exploración (Lozoya pretendía que la reforma le dejara decidir dónde y con quién, sin pasar por el Consejo de Administración y los órganos reguladores);
- b) El *cuarto de datos*, tema en que Lozoya quería *cerrar* condiciones de competencia y ser él quien, con su información privilegiada, favoreciera a las compañías que quisiera (sobre todo la rusa *Lukoil*). Pero los legisladores resolvieron que el *cuarto de datos* se entregara a la Comisión Nacional de Hidrocarburos para que ésta, en las *rondas*, administrara los accesos a las interesadas;
- c) Los *ductos*, donde legisladores y gobierno planteaban condiciones de competencia en el sector del gas (con el Centro Nacional de Control del Gas Natural como articulador *autónomo*), ajenas al control de Pemex, y
- d) El *cabotaje*. Lozoya quiso se modificara el inciso V del Artículo 7 de la Ley de Inversión Extranjera para que la industria de transporte marítimo, en lo referente al suministro y transportación de combustibles y lubricantes, pudieran realizarlo empresas extranjeras, sin trato recíproco para las mexicanas...

cmarin@milenio.com

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

AMLO va por cinco ex presidentes

Soy vela que no se apaga, soy vela que rompe el mar
Florestán

Va tomando forma el proyecto del presidente López Obrador para enjuiciar a sus recientes antecesores vía una consulta popular.

Hasta donde registro en su discurso, ya es una decisión tomada. Y no hay duda que de ser aprobada por la Suprema Corte, estará en las boletas de las elecciones del próximo domingo 6 de junio y la respuesta

mayoritaria será por el sí.

Sobre esto, ayer, Mario Delgado me dijo que el Presidente le había tocado el tema en el encuentro que tuvieron el lunes en Palacio Nacional, abriendo la opción a que la propuesta surgiera del Congreso de la Unión como tal o de alguna de las dos cámaras para lo que en cualquier caso necesitaría 33 por ciento de los legisladores, que a Morena le sobran.

La otra vía, además de la ciudadana, le decía, es el Ejecutivo que lo hará saber al Legislativo quien a su vez notificará a la Suprema Corte para que revise si cumple los requisitos de constitucionalidad y apruebe la pregunta que debe establecer claramente una respuesta binaria: sí o no. Punto.

De ser así, lo reenviará al Congreso y el INE será el responsable de encartarla como otra boleta electoral más que cumplirá todo el recorrido legal de los votos.

Y así, le decía ayer, el Presidente estará en las boletas del proceso electoral del año que viene, toda vez que no pudo hacerlo con la revocación de mandato, que era su proyecto original, y se pasó para el 21 de marzo de 2022 para que no influyera, con su enorme arrastre, en el proceso de junio de 2021.

Pero encontró esta otra puerta: la consulta popular para juzgar, porque la respuesta será por el sí, a sus antecesores, de los que ha mencionado a todos: desde Carlos Salinas hasta Enrique Peña Nieto, pasando, ha dicho, por Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón.

Lo nunca visto.

RETALES

1. MORENA. El mismo Mario Delgado me confirmó ayer que va por la presidencia de Morena, que no tiene que pedir licencia porque no hay campaña, y que se cumplirá la ley que dice que a la tercera fuerza en San Lázaro, el PRI en este caso que coordina René Juárez Cisneros, le corresponderá presidir la mesa si, condicionó, consigue la votación calificada;

2. ESCUDO. La inteligencia de Claudia Sheinbaum está para una mejor explicación sobre el águila juarista, que identifican con Morena, en la fachada del antiguo ayuntamiento. Ayer recurrió al billete con la efigie de Juárez y el escudo nacional, lo que es un homenaje al *Benemérito* y no tiene nada que ver con el tema. Un argumento de 20 pesos; y

3. LECHE. Se informó que 478 mil personas en pobreza quedaron fuera del programa de leche y que en 67 municipios de extrema pobreza aumentaron el precio 150 por ciento. Deben enterar al Presidente.

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

Que el Sistema Radiópolis informó que su asamblea de accionistas relevó a Francisco Cabañas como director general del consejo de administración para dar entrada de Ignacio Carral Kramer, con lo que asumió el control como presidente Miguel Alemán Magnani y fueron revocados todos los poderes y facultades previamente otorgados, con base en resolución judicial del 21 de agosto de 2020. Se aseguró que programación, contenidos y operación continúan sin cambios, saliendo así al paso de versiones en distintas redes sociales.

Que la mexicana Gloria Guevara Manzo, presidenta del Consejo Mundial de Viajes y Turismo, llamó desde Londres a los gobiernos a recurrir a bloqueos locales en lugar de cerrar las fronteras de toda una nación, pues de esa forma solo se inhibe la reactivación del sector, calculada por expertos en unos cinco años. La pandemia pone en riesgo 197 millones de empleos en el mundo, de los cuales más de 6 millones corresponden a la región de América Latina y el Caribe, por lo que además de la apertura la directiva propone más pruebas de covid, protocolos y apoyos a las empresas.

Que Porfirio Muñoz Ledo puso el cascabel al gato al emplazar al sistema de justicia, en específico a la Fiscalía General de la República, a castigar al ex presidente Carlos Salinas de Gortari so pena de que el gobierno federal en turno incurra en un "fracaso histórico". El diputado dijo a nuestra compañera Azucena Uresti: "No puedes jugar con fuego, no puedes amenazar y luego retractarte".

Economista: Signos Vitales / [*Efectos secundarios: Revuelta](#) / Alberto Aguirre (BCS / p.37)

Universal: [No perder la oportunidad](#) / José González Morfin (p.13)

Universal: Historias de Reportero / [Otra prueba de cómo la Fiscalía baila al son del presidente](#) / Carlos Loret de Mola (PP-2)

Universal: Gran Angular / [El video que realmente preocupa a AMLO](#) / Raúl Rodríguez (p.7)

Excélsior: Arsenal / [Verdugo de expresidentes](#) / Francisco Garfias (p.4)

Financiero: Autonomía Relativa / [La historia según AMLO y los suyos](#) / Juan I. Zavala (p.33)

Reforma: [Dinero que enferma](#) / Eduardo R. Huchim (p.8)

Reforma: [Los silencios](#) / Sergio Aguayo (p.9)

Milenio: Día con Día / [Contra los videoescándalos](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior: Razones / [La justicia se subordina a la política](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.14)

Financiero: Estrictamente Personal / [Detrás del video de Pío](#) / Raymundo Riva Palacio (p.36)

Reforma: Jaque Mate / [Censura en la 4T?](#) / Sergio Sarmiento (p.8)

Milenio: Día con Día / [Contra los videoescándalos](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior: Razones / [La justicia se subordina a la política](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.14)

Universal: Plata o Plomo / [Nuestra cuestión militar](#) / Alejandro Hope (p.2)

Financiero: La Feria / [Traición a México en PF](#) / Salvador Camarena (p.38)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.31)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

COLUMNA COMENTARIOS

- *PRI no apuesta a elección nacional, sino a tres mil elecciones regionales*
- *La estrategia es competir en entornos de vida, porque no habrá efecto nacional*
- *Se equivocan quienes piensan que no serán calificados los gobiernos locales*
- *Equivocado dividir Ecatepec por un objetivo electoral*
- *Burda la encuesta telefónica que ordenó actor político de Toluca*
- *Competirán juntos PRI y Antorcha en 2021*
- *PAN no observó útil sumar a los antorchistas. Cuestionaron investigación de UIF*
- *Manuel Castrejón podría estar mintiéndole al PRI*

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) trabaja rumbo a los comicios intermedios del 2021 bajo la lógica de desarrollar tres mil elecciones diferentes, ya que resulta equivocado apostar por una meramente nacional, por ello resulta inexacto colgarse de los números que marcan las encuestas telefónicas, pues nada tienen que ver con lo que se avecina.

En conversación virtual; Ricardo Aguilar Castillo, el secretario de Organización del CEN del PRI, aseguró que “pretender decir que hoy el PRI no gana ningún Distrito, es no reconocer que existe un gran número de priistas, en todo el país, que están buscando competir y ganar elecciones”.

Por ello consideró que no son válidas las encuestas que colocan al Revolucionario Institucional lejos de la competencia, además están fuera de los tiempos electorales, porque nadie puede predecir el futuro y menos aún se conocen los nombres de quienes competirán por parte de las diferentes fuerzas partidistas.

Dijo que el tricolor se está preparando para competir con dignidad y no se puede perder de vista que en los comicios del 2018, cuyo fenómeno electoral no se repetirá, el PRI quedó en segundo lugar en más de 100 distritos electorales.

El secretario de Organización del PRI afirmó que el próximo año se elegirán 15 gobernadores, 300 distritos federales, dos mil 300 ayuntamientos y gran parte de los congresos locales, donde se competirá de acuerdo a las circunstancias que se presenten en ese momento.

En torno a los asuntos judiciales que involucran a personajes priistas como los mexiquenses Enrique Peña Nieto o Luis Videgaray Caso, opinó que están en manos de la autoridad, sin embargo quienes

competirán en los distritos y municipios ganarán en función de sus propios atributos e historia de vida, independientemente de lo que ocurra en el entorno nacional.

“La gente vota por las mejores propuestas y en contra de los malos gobiernos, la alternancia se da de manera cotidiana, incluso diferenciando lo que es un municipio o un estado, la gente sabe el poder de su voto y lo definirá en favor de candidatos y en contra de gobiernos.... que no se confíen con que la ola nacional incidirá en el tema local”, subrayó.

Aguilar Castillo expresó que el CEN plantea desarrollar tres mil elecciones diferentes, donde cada candidato a presidente municipal o diputado tendrá que partir con una estrategia acorde a su lugar de competencia, a la realidad de los habitantes, no en función de una elección o efecto nacional.

Puso como ejemplo el distrito federal que representa en la LXIV Legislatura, mismo que integran 10 municipios, gobernados por diversas fuerzas partidistas; cuatro por la coalición PAN-PRD-PC; dos por el PRI; tres por MORENA; y uno por el PVEM.

Reconoció que el avance de las investigaciones judiciales tendrá impacto, pero eso no obliga a que el PRI claudique y se retire, mas bien -dijo- los partidos políticos tienen que estar acostumbrados a competir en las peores circunstancias.

“Los problemas que tiene México no son exclusivos de un partido, vamos a presentar a gente que pueda recuperar la confianza porque se han ganado el prestigio local, la gente los conoce, sabe de su historia de vida e incluso pudieran sacarles temas con la finalidad de desprestigiarlos pero siguen adelante por su limpieza”, mencionó.

Ricardo Aguilar, quien ha sido alcalde, legislador local, así como dirigente estatal del PRI, funcionario estatal y federal, resaltó que no está de acuerdo con las críticas de diversos sectores en torno a las decisiones del Consejo Político Nacional que tienen que ver con las candidaturas, pues no se intenta imponerlas a los comités estatales.

“No se puede inventar un candidato, tener más facultades para hacer más competente al CEN no significa que se les quitarán facultades políticas para que hagan propuestas de los perfiles de candidatos, los comités estatales son quienes conocen a la clase política local

El escenario no es fácil para el PRI, pero tampoco para el resto de los candidatos, siempre nos hemos levantado, no habrá decisiones en el centro del país, eso que quede claro, hay un diálogo permanente con los comités y les pedimos los perfiles más competitivos por distritos, por municipios, tomando en cuenta la obligatoriedad de la equidad de género”, precisó.

Entre otros asuntos, el también legislador federal rechazó la propuesta del senador Higinio Martínez Miranda, de dividir al municipio de Ecatepec, misma que calificó de tener un objetivo claramente electoral que no cuenta con el consenso ni de la clase política de MORENA, como el caso del alcalde Fernando Vilchis, quien se manifestó en contra.

La conversación completa se puede ver en el siguiente

link: <https://www.facebook.com/992816694189783/posts/1759358227535622/?vh=e&d=n>

Atajos

Por el centro: Muy burda la encuesta telefónica que ordenó cierto actor político de Toluca, en su afán de sentirse parte de la clase política y acceder al esquema de negociaciones o quizá más bien de imposiciones aprovechando el peso del cargo de la familia.

En primer lugar está mal orientada o quizá la empresa a la que se contrató el servicio está engañando al que paga, pues las llamadas se están recibiendo en domicilios de Metepec.

Luego resulta muy claro quién pagó la encuesta cuando se pregunta a los habitantes por quienes votarían para Presidente Municipal de Toluca, siendo las opciones -en ese orden- Pepe Ozuna, Gerardo Pliego y Juan Rodolfo Sánchez. ¿Quién pagaría por medirse con esos nombres?

Por el centro2: Tal como se adelantó en este espacio, la dirigente estatal del PRI, Alejandra del Moral Vela, se reunió con dirigentes del Movimiento Antorchista, como Jesús Tolentino Román Bojórquez, alcalde de Chimalhuacán, donde se acordó que la agrupación se mantendrá en este partido rumbo a los comicios del 2021.

De esta manera, Alejandra del Moral logró un acuerdo importante tomando en cuenta que Antorcha evitó el avance de MORENA en los municipios de Chimalhuacán e Ixtapaluca, además tiene presencia en aquella región del oriente de la entidad.

El dirigente Antorchista había comentado que ante la falta de cumplimiento de acuerdos por parte del gobierno y el partido tricolor, se irían con otra fuerza partidista en 2021.

Finalmente la operación política de Alejandra del Moral generó acuerdos con los Antorchistas para que se mantengan juntos.

Por la derecha: Al interior de Acción Nacional (PAN) se esperaba también el acuerdo entre Antorcha y el PRI, tomando en cuenta que desde hace varias semanas se desvaneció el interés de sumar electoralmente a una estructura cuyos dirigentes son investigados por la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

El panismo mexiquense tenía en claro que no era útil sumar a Antorcha bajo condiciones donde no se observa con claridad cuál será el futuro legal de dirigentes bajo investigación de la UIF. De cualquier manera los acercamientos entre Tolentino y la gente del albiazul permitieron al primero referido presionar al PRI para elevar su propio margen de negociación con el priismo mexiquense y sobre todo, en la búsqueda de protección.

Por la izquierda: Aun cuando Manuel Castrejón Morales dijo en días pasados que no se sumaría al Partido Verde Ecologista de México (PVEM), sus acciones muestran todo lo contrario.

En el entorno político no se observa con buenos ojos que se conduzca con doble discurso, pues mientras en el PRI dejó en claro que no participaría con el verde ecologista en 2021, en cada oportunidad se deja ver cerca del regidor del PVEM en Zinacantepec.

Obviamente Castrejón, quien ha sido alcalde y legislador entiende cómo se hace política, por eso difícilmente podría sugerir que no sabe lo que está haciendo.
Es claro que Castrejón amaga al PRI pues quizá no se siente cómodo compitiendo con esas siglas.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Reactivación

El gobierno mexiquense continúa preocupado por el tema de la reactivación económica, sobre todo cuando por doquier se ven negocios cerrados, locales en renta y gente sin empleo, por lo que ha creado foros digitales con expertos, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico, para apoyar al sector empresarial con mejora regulatoria, digitalizar compras y ventas, así como los preocupantes temas financieros. De hecho las mesas de diálogo se llaman “Reactivar la economía del Estado de México” y “Fortalecer a las MIPyMES mexiquenses”, que son temas urgentes en la entidad, que ha sido golpeada por la pandemia, como todo México, como todo el mundo...El tema de la división de Ecatepec y la reducción de síndicos y regidores causa polémica, discusiones a favor y en contra. En las redes sociales se critica y en los partidos políticos también se enarbola como bandera. Y sí, es polémico el tema, pero que la propuesta la haya dado a conocer el senador **Higinio Martínez Miranda** a muchos les causa escozor, que si porque quiere beneficiar a su grupo político dicen algunos, que porque no conoce Ecatepec dicen otros. Lo cierto es que ya está en marcha este proyecto, y que si se hace una consulta como anunció el titular de la Jucopo en la 60 Legislatura del Estado de México, **Maurilio Hernández González**, todos los opositores tendrán la oportunidad de mostrar su fuerza y su descontento mediante el voto. Los perredistas exigen que sea el INE el que organice una probable consulta para crear el nuevo municipio, el de Ciudad Azteca. Vamos a ver qué dicen los morenistas que encabezan este proyecto, porque es un tema que ha hecho teclear y teclear a periodistas, políticos, simpatizantes y detractores... También en el Congreso mexiquense, la bancada del PAN trabaja en una iniciativa de Comunicación Social, que estaría complementando la de Morena, pues al parecer hay puntos que se omitieron, en opinión de los panistas. Otro interesante y polémico tema.

novvel_luis@yahoo.com.mx

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE coincidente con el “apretón” que desde la esfera federal sintió la organización Antorcha Campesina, vino su decisión de que siempre sí se queda respaldando al PRI mexiquense para dar la batalla en el oriente del estado, pintado de Morena. La presidenta Alejandra Del Moral tejió fino y aprovechó el momento para consolidar la alianza en la que los antorchos se quedarán sus alcaldías, y producirán algunos diputados locales para la causa del tricolor.

QUE resultó una versión infundada que en la Universidad Autónoma del Estado de México hubiera incremento de cuotas de inscripción o reinscripción en los espacios académicos. El desmentido lo hizo patente Javier González, secretario de Finanzas. Parece que, en esas fake news se resumen muchas inquinas que ha estado recibiendo últimamente la máxima casa de estudios, que por cierto, ha hecho un esfuerzo por ampliar las oportunidades para los jóvenes y esta vez aceptó, a través del examen de admisión, a 25 mil 173 aspirantes a sus aulas.

QUE previo a la primera audiencia de Diana Bobadilla, la líder del colectivo que “tomó” el parque La Pila -lo que le ganó una denuncia legal por parte del ayuntamiento de Metepec- anunció que acudiría bajo el respaldo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, instancia señalada públicamente por la autoridad local de estar haciendo política. Y es que, dicen en corto, es extraño que la Codhem abogue intensamente hasta por los detenidos por hacer sus necesidades en vía pública. Lo cierto es que en cada esquina del ring argumentan estar haciendo la labor que les corresponde, y quizá faltan varios rounds por librar.

QUE levantó más de una ceja el anuncio del Consejo de la Judicatura del Estado de México acerca de que evaluarán el perfil profesional de los aspirantes a jueces y magistrados, a través de expertos en pruebas psicológicas y psicométricas. Claro que lo deseable es tener autoridades honestas, éticas y de sentido humano, pero quizá habrá quien argumente, al ser rechazado, que se trata de criterios subjetivos. A ver cómo pinta el tema.



[f](#) PAN Estado de México [t](#) @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

